

Actuó de apuntador don Saturnino Varas, que cumplió superlucamente su cometido.

Dirigió la escena don Rufino Muro, que demostró una vez más, lo bien que conoce los resortes de la escena.

Abundó el sexo bello y los jóvenes, siguiendo las buenas tradiciones, que por algo estaban en el centro de ellas.

La fiesta terminó a las doce de la noche, saliendo todos los congregados satisfechísimos del resultado de la misma.

Y hasta la primera.

Mina incendiada

(Por telégrafo) (De nuestro servicio especial) París 21.

La Agencia Havas acaba de recibir un despacho de Cherry dando cuenta de un espantoso incendio ocurrido en una mina de carbón.

Los detalles son tan confusos, que no es posible darse idea, siquiera aproximada, de lo que ha sucedido.

Lo único que se sabe es que al ocurrir la catástrofe se hallaban en el interior de las galerías, trabajando, unos 250 obreros.

La mayoría quedaron sepultados. Después de grandes esfuerzos se consiguió encontrar a 40. Estaban en el fondo de una galería, perdido el conocimiento y medio muertos de hambre.

Poco después, en otra galería, fueron salvados otros 38.

Gréase que quedan aún en el interior de la mina otros 150.

El incendio continúa dificultando los trabajos de salvamento.

La primera víctima fue dada a conocer a la luz, después de siete días de haber estado entre tinieblas, no pudo más que murmurar algunas palabras incoherentes.

Según parece, los mineros habían levantado un muro de tierra para protegerse del incendio que amenazaba extenderse hasta donde ellos estaban.

El minero Joseph Crescint, que fue quien dirigió los trabajos de salvamento, ha declarado que todavía quedan 35 mineros vivos en la mina.

A última hora el incendio se ha propagado y piden los mineros socorros para combatirlos.

Se han registrado escenas emocionantes.

Cuentos del lunes

Un buen crítico

He aquí una escena que pasa en casa de un pintor, que conocemos, de mucho talento y muy pobre, lo que se ve muy a menudo.

Una mujer, casada con un tendero de comestibles, entra en el estudio y dice al artista:

—Déjame sorprender a mi marido el día de Año nuevo.

—Está muy bien, responde el artista.

—¿Cree usted que sacará mi retrato bien pasado?

—Así lo espero.

—No se olvide usted de este lunar que tengo en la mejilla.

—No lo olvidaré.

—¿Cuántos días tendrá que venir a su casa?

—Con cuatro habrá bastante.

—¿Cuatro! Me será difícil venir; hago falta en mi tienda, y no creo poder salir cuatro veces en una semana sin que mi marido me regañe.

—Reflexione usted bien antes que empiece.

—Vaya, vendré las cuatro veces. Diré el primer día que voy al colegio de nuestro hijo; al otro día diré que tengo que volver al colegio; al tercero hablaré de una misa, y el cuarto y último diré que tengo que visitar a un tío muy rico que tenemos, y que vive bastante lejos de casa. ¡Pobre amigo mío! Tengo que engañarle para sorprenderle. ¿Está muy hecho, señor pintor?

—No señora, la intención lo justifica.

Se comenzó la obra, y al cuarto día el retrato estaba concluido.

—¿Está acabado ya? exclamó la tendera; antes quisiera que alguien le viera para que me diga si estoy parecida.

—Enséñesele usted a quien guste.

—Tengo un perrito que, sin comparación posee la inteligencia de una persona; me dan ganas de traerle para colocarle delante del cuadro; si me reconoce, ya lo sabrá decir con sus saltos y sus ladridos.

—Tráigala usted, y aunque los perritos no son comúnmente los jueces de los pintores, yo no quiero negar su competencia. ¿Cómo se llama el perro?

—León.

—Que venga León cuando usted guste.

Al otro día la tendera llevó al perrito. Este vio el retrato, le contempló con muestras de alegría, y al fin de esta prueba tan concluyente, la tendera dijo al pintor:

—Aquí tiene usted sus doscientas cincuenta pesetas; estoy muy contenta; León me ha reconocido, y mi marido me reconocerá igualmente...

Algunas escenas de este jaez ocurren en Madrid... y en cualquier parte. G. R.

DE MELILLA

(Por teléfono)

(De nuestro corresponsal)

Madrid 21 varias horas.

Detalles de una conferencia.—Los kabileños volverán el lunes.—Petición denegada.

Según informes autorizados, lo tratado ayer tarde en la conferencia celebrada en la Capitanía general entre los kabileños y el general Marina fue lo siguiente.

Preguntados si estaban presentes los representantes de todas las kabilas de Guelaya, contestaron afirmativamente, diciendo que carecían de autoridad para hacer la paz, pues temen que los kabileños, del mismo modo que no les atendieron cuando predicaban contra la guerra, no les atiendan hoy para hacer la paz.

Desean que esta sea duradera y definitiva.

El general Marina les replicó preguntándoles que, según eso, ¿a qué habían venido si tenían dudas del caso que les han de hacer los kabileños.

Contestó Abd-el-Kader diciendo que deseaba la protección y el perdón de España y permiso para hacer la siembra.

El general se negó terminantemente a acceder a ello si la sumisión no era completa y con arreglo a las condiciones impuestas por España.

Preguntó Abd-el-Kader cuáles eran éstas, y el general Marina le manifestó que aunque algo onerosas, como era natural, serían convenientes para ellos, lejos de perjudicarlos en sus intereses.

Abd-el-Kader quedó convencido, pidiendo plazo para resolver.

Hasta el lunes próximo fué el plazo concedido, esperando el general que ese día volverán dos jefes de cada kabila para darle la contestación; entendiéndose que de no ser la sumisión con arreglo a las condiciones, una vez terminado el plazo volverá a reanudarse la guerra.

Lo que dice Abd-el-Kader.—Opinión del Bachir.—Optimismo del Gato

Abd-el-Kader y los principales emisarios, antes de regresar al campo, pasaron por casa del Bachir para saludarle.

Aprovechando este momento, un periodista logró hablar con Abd-el-Kader, quien le manifestó que tenía grandes esperanzas de llegar a una inteligencia con el general Marina, que las negociaciones no serán largas y que en la conferencia del lunes podrá terminar.

También dijo que es probable que en dicho día vengan el Mizzian y el Sahaly.

El Bachir hizo parecidas manifestaciones, expresando sus fervientes deseos de que las negociaciones tengan pronto feliz resultado para bien de todos.

Mohamed Armani, el «Gato», se mostró muy optimista acerca de la paz.

Se comenta en sentido favorableísimo que Abd-el-Kader, viniendo a conferencia con el general Marina al mismo palacio del gobierno, ha hecho implícito acto de sumisión.

Ha llegado el «Menorquin».

El «Mehón» ha salido para Málaga. Donativo original y patriótico para los soldados de Melilla.

Don José Lázaro Galdiano, director de «La Epoca Moderna», escribe de Buenos Aires al director de «La Epoca» diciéndole que su esposa desea repartir 10.000 pesetas entre las cien familias de soldados de Melilla que han recibido de sus hijos las cien cartas que un Jurado designe como las más sentidas, las más patrióticas, las mejores, en fin.

Es seguro que todas guardarán las epístolas filiales escritas en esas penas circunstanciales, y ninguna, si las estima merecedoras, dejará de enviarlas, copiadas u originales, al Jurado.

El señor Lázaro quiere que se encargue la adjudicación de los premios a las Academias de la Lengua ó de Ciencias Morales y Políticas, a la Asociación de la Prensa ó a cualquier otra colectividad ó individualidad que pueda cumplir fácilmente esa misión.

La idea de los señores de Lázaro Galdiano, tan patriótica como original, será acogida con unánime aplauso.

Un convoy—Misa de campaña en Rostrogordo

Melilla.—Ha marchado a Zelúan un fuerte convoy de provisiones.

Un carrero que iba a Zelúan, fué sorprendido en el trayecto por un moro armado.

El carrero se dio a la fuga, dejando abandonados el carro con todas sus mercancías.

Se ha practicado un reconocimiento habiéndose encontrado el carro pero sin mercancías y sin la mula que lo tiraba.

En el campamento de Rostrogordo, se ha celebrado una misa de campaña, oyéndola la brigada de cazadores.

Los kabileños y la paz.—En Benicicar.—En Nador.—Trabajos de Ab-abel-Kebet

Melilla.—El zoco de Benicicar se ve estos días muy animado.

Ayer la animación era extraordinaria.

Allí los moros expresaban sus distintas tendencias para la sumisión.

Los moros de Nador han resuelto someterse incondicionalmente a España, y para ello entregarán todas sus armas y sacrificarán un toro.

En cambio, se les permitirá regresar a sus aduanas y empesar a reconstruir sus casas.

En Zelúan se han abierto varias tiendas de ultramarinos.

Estas han de prestar un gran servicio, pues así se evitarán los abusos de las pequeñas cantinas, en las que se surtían los soldados.

El moro Abd-el-Kabet sigue practicando gestiones cerca de los kaides de la jarka para que se sometan a España.

Por la tarde celebró varias conferencias con algunos kabileños.

Creese que estas gestiones darán un resultado satisfactorio.

Hay mucha tranquilidad en todos los campamentos.

Sobre un reto

En el número correspondiente al día 20 publica La Gaceta del Norte un suelto que lleva por título «Taolo y Bagoñés», y como en el mismo se trata de contestar a un escrito mío, sin más preámbulo paso a contestar.

Efectivamente, es cierto como se afirma en el diario bilbaíno, que Bagoñés presentó en Pamplona pelotas de 110 y 112 gramos y que fueron aceptadas por mí, como igualmente, que me comprometí a enviarle a Bilbao, cuatro pelotas de las que se acostumbraban a jugar a remonte y esta en esta provincia de Gulpúzcoa.

Ahora bien, las que yo le envié a las pocas semanas de los sucesos de Pamplona, no fueron aceptadas por el Bagoñés, por no ser según él de reglamento. Si son, ó no son, de reglamento no lo sé, pero sí puedo afirmar que con las mismas se juega en San Sebastián.

Si el Bagoñés desea jugar el partido de desafío, yo no tengo inconveniente para ello, pero con la condición de que se jueguen dos partidos, uno en Bilbao y otro en San Sebastián: supongo que para esto no podrá ninguna dificultad, pues no hago más que reproducir el contexto de la carta de 28 de Julio del corriente año, escrita desde Bagoña por el padre de Juanito.

Respecto de las pelotas que es lo que más le preocupa a Juanito, tiene fácil arreglo, que él elija ocho de 112 gramos y yo presentaré otras ocho de 115 y 117 gramos, a poder ser procurará que sean muy vivas y tengan buen sonido, que es como le gusta a mi contrincante.

Tanto el dinero como las pelotas se podrán depositar donde mutuamente se acordare.

Y nada más, pues con lo dicho queda opositada La Gaceta del Norte.

IGNACIO BERECIARTUA. (Taolo).

Choque de franvías

(Por telégrafo) (De nuestro servicio especial) París 21.

A la una de la tarde han chocado dos tranvías en Noyet sur Seine.

Hay gran número de heridos, muchos de ellos muy graves.

Vida política

(Por teléfono) (De nuestro corresponsal) 1,15 m.

Los jaleos liberales.—Morte de campo.—Visitas.—El río de Málaga.

Como de costumbre, Moret marchó al campo a pasar el día.

Por la tarde regresó a Madrid.

En el ministerio de la Gobernación recibió el jefe del gobierno la visita de una comisión de liberales de Málaga.

Acordaron los malagueños reconocer la jefatura de Moret, y como a su delegado, al gobernador civil.

Piensen presentar candidatos en las próximas elecciones a los señores Suarez de Figueroa y don Leopoldo Serrano.

El banquete a Romanones.—Una proposición ridícula.—Lo que dicen de la grandeza.

A las dos y media de la tarde ha tenido lugar el banquete con que sus amigos obsequiaban al conde de Romanones, por habersele conferido la grandeza de España.

Hablaron Vinateo y Franco Rodríguez.

Un desconocido propuso que se regalara una espada de honor a Romanones, como emblema de la unión de los liberales y la monarquía.

Esta proposición fué tomada a risa.

Brindaron también Requejo en nombre de Moret y Aguilera por los liberales.

Romanones dijo que agradecía más el banquete que la grandeza de España, que se le había conferido.

Esto ha causado impresión entre los liberales.

Dato y Salvatella.—Disgusto entre los jefes.—Lo que pide Melquiades.

Dato ha conferenciado con Salvatella, con objeto de investigar cuál es la actitud en que se han de colocar los solidarios si se abren las Cortes.

Salvatella rehusó la contestación, manifestando que nada podía decir mientras no consultara con sus compañeros, y ofreció cambiar impresiones acerca de este particular en cuanto llegase a Barcelona.

Dato marchará a Londres y le rogó que transmitiera allí la resolución.

—En el Congreso se decía que reinaba gran disgusto entre Moret y Canalejas, por el nombramiento de alcaldes de Alicante.

Han sido nombrados alcaldes de Elche y Patroves, dos canalejistas.

Melquiades Alvarez ha visitado a Moret para pedir que sean nombrados amigos suyos alcaldes de los pueblos de la provincia de Asturias.

Moret ofreció nombrar a un amigo de Melquiades para la alcaldía de Costamplos, pero éste no quedó satisfecho.

El gobernador de Jaca ha conferenciado con Moret, tratando de asuntos políticos.

INFORMACION GENERAL

(Por teléfono) (De nuestro corresponsal) Madrid 1,15 m.

El mitin radical

Ayer mañana conforme se había anunciado, se celebró el mitin radical en el frontón Jai Alai, organizado por los amigos de Lerroux.

Reinó en el acto todo el desorden que se pueden ustedes imaginar.

Se dieron gritos de todas clases y para todos gustos radicales.

Habló en primer lugar, un tal Sarraclara en nombre de los lerrouxistas de Barcelona.

Después habló un desconocido, un tal Albornoz, que soltó toda clase de disparates que le dió la gana, constituyendo el club del mitin.

A continuación habló Lerroux y su discurso fué un fracaso más, pues defraudó por completo las esperanzas del público.

Para que le aplaudieran un poquito dijo verdaderas atrocidades contra el partido republicano de la unión.

A pesar de las maldades barbaridades que allí se digieron, no intervino el delegado de la autoridad.

La prensa

La prensa comonta unas pocas asociaciones publicadas por «Le Petit Parisien», que se atribuyen al general Weyler.

Observatorio de Igueldo

Reseña del tiempo

De ciclónico podemos considerar todo el periodo del 12 al 19 de este mes de Noviembre. En él se han desarrollado dos centros de depresión de notable importancia, actuando directamente sobre la Península Ibérica, donde la atmósfera ha permanecido en constante desequilibrio.

El viernes 12, todo el Oeste de Francia y la mayor parte del Cantábrico caían bajo un centro anticiclónico de 769 milímetros, (en este observatorio marcaba a las siete de la mañana 768,2 milímetros). No obstante hallarnos en estas condiciones, sospeché la proximidad de una causa perturbadora; y así, a las seis y 20 minutos de la tarde de este día 12, avisé a los puertos de Gulpúzcoa y Santander, y a La Coruña y Riveda, que la situación atmosférica iba a perturbarse.

Del 13 al 14 abordea a la costa NO. de España la depresión que desde hacía dos días ocupaba la región SE. de las Azores, en este punto profundizó a milímetros, registrándose en Galicia la altura de 755 milímetros, a las siete de la mañana. A la misma hora observábase 753,2 milímetros en nuestros barómetros. Teniendo en cuenta que a pesar de la considerable baja barométrica, había de transcurrir un bastante tiempo para que la depresión cortara nuestro meridiano, parecióme acertado, que al aviso diario (a las ocho de la mañana) acompañara esta advertencia: «pero aun no hay peligro de que el viento salte al NO.» Efectivamente, en el resto del día continuaron los vientos de entre S. y SO. Pero ya a las seis y 45 minutos de la misma noche conocí que se aproximaba la hora del paso de la depresión por el meridiano, y de lo peligroso que había de resultar el tránsito de los vientos del S. al NO. En vista, pues, de la inminencia del peligro, dirigí a los puertos arriba citados, el siguiente telegrama: «El viento va a saltar al Noroeste. Téngase cuidado.» Y en verdad sucedió así. A las cuatro de la madrugada siguiente viró el viento al NO., alcanzando una velocidad media de 12 metros por segundo.

Como se ve, pude prevenir a los pescadores, del avance de la perturbación, con una antelación de cincuenta y ocho horas.

Con esta invasión borrascosa, el barómetro sufrió una alza bastante considerable; pero bien se dejaba ver que no era franca, revelando el avance de otra nueva depresión; lo que puse en conocimiento de los pescadores, manifestando que la situación atmosférica iba a empeorar.

El 16 aparece (según el Boletín del Instituto Central Meteorológico de Madrid, y del Observatorio del Infante Don Luis de Lisboa, que en el día de hoy (20) han llegado a mi poder), una profunda depresión al NE. de las Azores (Horta 735,3 milímetros.) A las diez de la mañana, y hallándose las corrientes atmosféricas en nuestras regiones aun sujetas a la influencia de la del Golfo de Génova, y sin contar con más datos que los propiamente adquiridos pues el exiguo número de telegrafas meteorológicas que poseo, comparado con la información completa de que los demás Centros de este género disfrutan, vienen ordinariamente tarde, conocí la existencia de este nuevo centro perturbador. De ello puse en conocimiento a la misma hora, al Observatorio de Física cósmica del Ebro (Tortosa), diciendo: «Del Occidente avanza otra depresión.»

Más tarde, entabladas las corrientes así superiores como inferiores, y recibí lo alargo que otro telegrama que me ayudara a descubrir la verdad, comprendí que la depresión de referencia había de afectar directamente a nuestra Península. Así, a las siete de la noche recibí a la prensa local la siguiente nota: «Por el Atlántico avanza una depresión, que producirá mañana, en las costas de Portugal y Galicia, un temporal con vientos del Sur. Las lluvias serán generales en toda la mitad Oeste de la Península Ibérica. Aún no ofrece peligro para el Cantábrico.»

En efecto, a la mañana siguiente el centro ciclónico aparece situado en las costas de Portugal: Oporto 745 milímetros.

Según telegramas publicados por la prensa, han sido varios los siniestros marítimos ocurridos en esas costas, donde dicen haberse desencadenado un huracán. En el Ferrol, el mar arrojó a la costa una embarcación, ignorando el paradero de sus tripulantes; y otro despacho de Lisboa afirma que ha arribado a aquel puerto un buque alemán con grandes averías.

Durante este día 17, la depresión atravesó el Cantábrico, llegando al Golfo de Gascuña para la noche: Biarritz 747 milímetros; lo que avisé por telégrafo a los puertos, y al público; por medio de la prensa local, en que apareció mi comunicado de las diez y media de la misma noche, asegurando, que el centro ciclónico (centro de depresión) pasaría por el Norte a poca distancia.

Todo el día 18 el centro permaneció en nuestro Golfo. La fuerza desarrollada por el viento en dirección N. O. fué moderada; pero no así la que empleó momentos antes en dirección Oeste, que reinó con violencia, llegando el anemómetro a registrar una velocidad media de 15 metros por segundo.

A pesar, pues, del escaso número de telegramas que recibo, he podido seguir la marcha de esta depresión por espacio de tres días consecutivos.

PEDEDO DE ORCOLAGA.

temporal con vientos del Sur. Las lluvias serán generales en toda la mitad Oeste de la Península Ibérica. Aún no ofrece peligro para el Cantábrico.

En efecto, a la mañana siguiente el centro ciclónico aparece situado en las costas de Portugal: Oporto 745 milímetros.

Según telegramas publicados por la prensa, han sido varios los siniestros marítimos ocurridos en esas costas, donde dicen haberse desencadenado un huracán. En el Ferrol, el mar arrojó a la costa una embarcación, ignorando el paradero de sus tripulantes; y otro despacho de Lisboa afirma que ha arribado a aquel puerto un buque alemán con grandes averías.

Durante este día 17, la depresión atravesó el Cantábrico, llegando al Golfo de Gascuña para la noche: Biarritz 747 milímetros; lo que avisé por telégrafo a los puertos, y al público; por medio de la prensa local, en que apareció mi comunicado de las diez y media de la misma noche, asegurando, que el centro ciclónico (centro de depresión) pasaría por el Norte a poca distancia.

Todo el día 18 el centro permaneció en nuestro Golfo. La fuerza desarrollada por el viento en dirección N. O. fué moderada; pero no así la que empleó momentos antes en dirección Oeste, que reinó con violencia, llegando el anemómetro a registrar una velocidad media de 15 metros por segundo.

A pesar, pues, del escaso número de telegramas que recibo, he podido seguir la marcha de esta depresión por espacio de tres días consecutivos.

PEDEDO DE ORCOLAGA.

Las erupciones de Canarias

(Por teléfono) (De nuestro corresponsal) 1,15.

Telegramas oficiales

Icod.—Capitán general a ministro de la Gobernación:

Por averías automóvil he llegado aquí con gobernador, que me ha acompañado a esta villa, cuya población ha evacuado viviendas, extendiéndose en la carretera en dirección a Rambia Orotava; el vecindario que permanece aquí, según manifiesta alcalde y he tenido ocasión de observar, está más tranquilo hoy por haber disminuido erupción.

Desde aquí diviso dos de las bocas erupivas en Chinero, existiendo otra hacia el Sur en montaña de la Arena, que no se ve; parece ser la más importante.

Poblados de Santiago, Tamalio y Daaguayo, abandonados por invasión lavas, que alcanzan una extensión de dos kilómetros por medio de ancho, a una velocidad de seis metros por hora.

Ingeniero director Grauat, que da estos datos detalles desde Guía, o municipio no existe por ahora peligro inminente para aquella población.

Capitán de ingenieros Galván estuvo esta tarde en Guía y salió para Santiago; pero por dificultad del camino pernoctó en Ohio, desde donde no tiene comunicación, no pudiendo transmitir su informe.

Visita tranquilidad este vecindario y facilitado auxilio guardia civil pedida alcaldes para vigilancia hogares abandonados, salvo para Garachico.

En conferencia telefónica ahora con alcalde de Guía, me entero que Galván visitó cráter esta mañana en unión alcalde, encontrando al regreso un kilómetro más de extensión lavas que a la ida.

Garachico.—Gobernador a ministro:

Acabo de llegar a este puerto con capitán general, que acompaña.

Vecindario tranquilo por disminución erupción. Alcalde noticias informes comunicados esta tarde desde lugar erupción más próximo monte Libero por concejal Ayuntamiento Laguna doctor Ponte, que dice observa anochar cráter que vomita grandes llamaradas, lluvia de piedras y arenas que arrojó fuerte viento Sur sobre parte Norte.

Garantizado pueblos parte Norte invasión lava, que con la extensión y velocidad ya comunicadas y dos metros de espesor se divide en dos brazos, el mayor en dirección hacia el valle de Santiago y el menor sobre partido Franobí entre Santiago y Zangue.

Personas confirman lo anterior y exponen orografía constante expulsión materia volcánica; disminuyen peligros temidos, no considerando autoridades locales necesarios auxilios por ahora.

Regresamos a Santa Cruz. Madrid 1,15.

Más noticias

Las noticias que se van recibiendo de Tenerife son muy malas.

Los cráteres presentan muy mal aspecto en el pico del Peñe.

Como os dije ayer se han abierto tres cráteres que van en dirección al Norte, divididos en cuatro brazos tres de los cuales amenazan al valle de Santiago.

El cuarto coge por el camino Norte hacia Taúye, donde se subdivide en otros dos rama.

En las 19 horas últimas la lava ha recorrido una extensión de seis kilómetros de terreno accidentado, arrojando barrancos y destruyendo cuanto encuentra a su paso.

Faltan solamente tres kilómetros para llegar al valle de Santiago.

Los vecinos de este valle lo han desalojado, salvando todo cuanto de algún valor poseían, aunque es muy poco, pues los habitantes de él son pobres.

La Cruz Roja trabaja sin descanso para albergar a esta gente.

A las dos de la tarde llegaba la lava a un kilómetro del valle de Santiago.

A las tres seguía su pesante carrera, faltando ya muy poco